
10 NOCIONES PREVIAS. 

regulare,s, como ll'istiss,1nns, y en los tiempos que termi­
uan en seó sem, como wnaui~:,o, legissem .. 

Estas son las lcl1:as en cuya escritura suelen e,-r,n· con 
más frecuencia los principiantes: el uso y el cuidado del 
profesor completarán la enseüanza de esta parle de la gTa­
málica, tan importante y tan difícil de reducirse á reglas 
exactas. 

IV. 

Sentadas estas nociones, indispensables para comenzar :í 
leer y escribir la lengna latina, entramos ya á indicar la di­
Yision de ]¡¡ g-rarnática, que distribuirnos en tres libros. 

En el primero trataremos de las parles de la oracion en 
particular, ósea de la A.naloyín, indicando las relaciones 
111ás obYias que faciliten el estudio de la Sint&x is. 

. El segundo enseñará el enlace d~ una~ partes de la ora­
~10n con otras para formar proposiciones y el modo de unir 
t>stasentre si, todo lo cual constituye el objeto de la Sinta.-cis. 

En el tercero nos ocuparemos en la cantidad de las síla­
bas, y el Arle Jlélrica. 

• 

LIBRO PRIMERO. 

DE LA ANALOGÍA. 

Esta parte de la g:ramática. ,·nmo ya indicamos, trata,de 
c,Ja una de las parles de la oracion en particular, de su¡; 
accidentes y propiedades. 

Las partes de la oracion en la lengua latina son ocho: 
:.'ombl'e, Pronombre, Verbo, Participio, Adverbio, Preposi­
cion, Conjuncion é Inte1jeccion. 

LECCIOC'< PRIMERA . 

DEL NO,[Bl\E Y SUS ACCIDENTES, 

I 

Presuponiendo las clasificaciones de los nombres, ya 
conocidas en castellano, puesto que son comunes á ambas 
lenguas, nos fijaremos en la clasilic.ción de los adjetivos la­
tinos. Hay tres el ases de. adjetivos: 1. •delos que tienen una 
termiuacion para los tres géneros, como prvdcns; y así se 
Jice hamo, femtna, concilium prudcns: 2.• de los de dos 
terminaciones, una para el género rnasculmo y femenino, 
y otra para el neutro, corno puer ó puella leuis, an,mal leve; 
;¡,a de los de tres terminaciones correspondientes á los tres 
géneros, como bonus-bona-bonum. 

Puesto que los accidentes del nombre son comuues á los 
sustantivos y adjetivos, trataremos de ellos sin distincion. 

II 

ACCIDE:'lTES DEL NO)IBRE, 

Los accidentes del nombre son las diversas modificacio­
nes que sufre para expresar diversas relaciones; son tres, 
génuo, número y cleclinacion. 
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1 El género denota el sexo á que pertenece la persona, 
ú al que se suponen pertenecer las cosas que no son sus­
eeptibles de él. En latín se conoce el género de los nom­
l,res, ó por su significacion, ó por sn terminacion. En 
cuanto á las reglas de terminacion, las propondremos al 
tratar de cada declinacion en particular; las de la significa­
rion son h1s sigui en les. 

1 Masci'íla sunt maríbus qmc <lantur nomtna solum. 
2 Femineis ,iunges qme femina sola reposcit. 

I Todo nombre que signifique varan, 6 entre los irracionales 
el macho, es del género masculino, como T·nllius, leo, rex. 

2 Todo nombre q;,e signifique mujer ó hembra, es del géne­
ro femenino; como Fulvia, avis, puella. 

3 Est commnne duum sexum quod'claudit utrumque. 

Hay ciertos nombres que siendo sustantivos pertenecen á los 
dos géneros, y por tanto es necesario determinar á cuál de los 
dos se aplica; así sacenios puede significar el sacerdote y la sa­
cerdotisa, Tigris el tigre 6 la tigre; estos se llaman comunes. 
Mas no se debe omitir que hay nombres comunes á los cuales el 
uso ha designado un género fijo, sea cualquiera su sexo, por 
ejemplo: aquUa siempre se usa como femenino, aunque se refiera 
al macho; y mus como masculino, aunque se refiera á la hembra. 

4 Menses et íl uvios, ventosque adj unge virI!i. 

Todos los nombres de los meses, y los propios de los rios y 
vientos son masculinos; por ejemplo: Octoóer (Octubre) Garmn­
na (el ria Garona), Boreas (el Boreas, viento del Norte.) 

5 Arbtíris est nomen muliebre; sed excipiantu r 
Mas oleastei·; acer neutrum, cum siibére roúnr. 

Todo nombre propio de árbol tiene género femenino, menos 
-oleaster que es masculino; acer, suber y robur, neutros. 

G Insüla femínea, urbs, regio cum narn Pó2sis. 

Son tambien femeninos los nombres propios de regiones, 
eiudades é islas, de naves y de poemas. 

El género neutro, como la l'OZ misma lo indica, está re­
servado p~ra los nombres á quienes n'o se atribuye sexo 
alguno. ~:n latin hay muchos de esta clase que se rlisti11-
guen por sn terminacion: por ahora bastará indicar las rlc,s 
rnglas signien tes: 

CRAMATICA LATIXA. 13 

7 Su!Jstantlva genus neulrum non llexa reposcunt, 
Cuillbet ac voci dabrtur pro nomlne sumpta,. 

Los sustantivos indeclinables, como fas, 11efas, y cualquiera 
parte de la oracion que se ponga en vez de nombre, lleva este­
género neutro. 

~-ª El número de los nombreR es la modificacion hecha 
en su estructura para ~ignificar si representa uno ó muchos 
individuos. En la lengua latina solo hay singular, que habla 
<le uno solo, y plural, de muchos. 

3.a La declinacion es la modificacion ,1ue indica la rela­
cion del nombre que se declina respecto Je otra parte de la 
oracion. Estas diversas relaciones, que en castellano se ex­
presan por medio de las preposici_oues, son los casos que 
constituyen la declinacion: son seis. 

NOJlTNATlVO es el caso propio drl sujeto que ejecuta 
ó parece ejecutar la' accion del l'er~o; como Cici!ro scribit 
(Ciceron escribe), ó de la persona o cosa de (JU(e,;1 se a~rm~ 
ó nieoa simplemente al~una cualidad; corno Cicero fuit di­
serlis~tmus (Cireron fué elocuentísimo). 

GENITIVO.-El g·enitivo expresa propiedad ó perte­
nencia como oratio Cice1·onis, ó cualidad, corno vil· maxl­
mi ir,g~nii (varon de grande ingenio). 

DATIVO.-En dativo se pone la persona ó cosa á quien 
\'iene daño ó provecho, qu_e en c~stell~no se expresa _con la 
preposición á ó para; y as1, _pants pue,·_o se traduc1rn: pan 
para el ni11o; succwTe m,ser1s, socone a los m1serahles. 

ACUS,!TIVO, es el término sobre que cae directamente 
la accion del verbo, y en castellano suele llevar la preposi­
ción á ó nincruna: lego librum (leo el libro); amo Deum (am(} 
á Dios). Puede además este caso expresar otras relaciones, 
cuando lo modifica alguna prepos1ct0n;_ por eJemplo, apwl 
Ciceroilem (en casa, ó en las obras de Ciceron). 

VOCA TIVO.-Como lo indica la palabra misma, es el 
caso en que se pone la person_a-con qui~n. l)ablamos, cuan­
do nos dirigimos á ella: lit, Titurn: tu, o Tit1ro. 

ABL.4TIVO.-I<:stP. es el caso más vario y tambien el 
mas modificado por las preposiciones. En ablativ? se p_one 
el lugar, el tiempo, el modo, la causa, la matena, el ins­
trumento ó medio y el exceso. 
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. Esto es cuanto hay que observar en general sol.,re la 
s1grnficac10n de los ca_sos. Para sacar toda la utilidad qu(• 
se debe de este conoc1m1ento, el profesor deberá acostum­
brará los discípulos á dar ácadacaso la traduccion propia. 
<le la manera que rndicaremos en los ejercicios. 

4.a En todo nombre ha¡- que distin"uir dos elementos: 
1·ctiz y termitiacio11. La raiz es la sílaba ó sílabas que perm .. -
necen rnvanables en la declinacion; la terminacion varía se­
gun los casos. La raiz es propia de cada nombre la termina-. . ' 
-cwn es comun a muchos. Los latinos tienen cinco diYersos 
modos de terminar sus nombres, y por tanto cinco declina­
-cwnes. Trataremos de cada una en particular. 

LECCION II. 

PRIMERA DECLI'.'íACIO'.'í. 

I 

N(une1·0 sinr¡iilar. .Yúme1·0 ¡¡lurnl. 

Xominativo 
Genitivo 
Dativo 
Acusativo. 
Vocativo 
_\blativo 

Ros-a 
Ros-re 
Ros-,e 
Jfos-am 
Hos-a 
Ros-a 

Kominatirn 
(;enitivo 
Datirn 
Acusatirn 
Vocatirn 
Ablativo 

11 

OBSERVACIO:\l:S. 

Ros-a: 
Hos-arum 
Hos-is 
Hos-;,, 
Rns-:.e 
Hos-is 

Esta declinaciones la más constante en sus terminacio­
nes; sin embargo, h~y algunos nombres que terminan e" 
<tlm.s el_dat1vo y abtat1vo de plural, para distinguirse de los 
masc~lrnos, tales son: anírna, libel'la, filia, dea. Estos so1t 
los fi!ªS autonzados por los clásicos; pero no es raro encon­
trar a estos mismos con sus terminaciones en is. 

111. 

GÉt\'ERO DE LOS NOllBRES DE ESTA DECLINACJO:,;. 

A pr_imfE muliebre $enus deposcit, ut aura, 
Adna mas esto, cut ¡ung~ Planeta, Cometci 

J . 

\ 
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Torios los nombres latinos de la primera declinacion sou 
femeninos por su lerminacion. Exceptúanse soL,mente los 
tres n11mhrcs anil,a indicados, que son masculiuos, y algu­
no que olro más que no pertenece á la lengua latina, como 
mammiín/1. Adl'ia sigue la rei'la general cuando significa l:t 
ciudad de Yenecia. ~luclws nomlJres de rios son rnasculinos 
atendiendo á su signilicacion. 

IV. 

EJERCICIO. 

De tres maneras debe ejercitarse á los alumnos en esta 
declinacion: 1." baciénrlolEs repetir la declinacion de estos 
noml,res, sin atender más que á la raiz y á la terminacion 
según el modelo propuesto:.~ .0 traduciendo la declinacion 
del latín al castellano, y vice,·ersa; 3. 0 proponiendo casos 
sueltos conforme á su propia significacion; por ejemplo: Lci 
mesa de la clase.-Rosas para la niiia.-Yenecia seiíora clel 
Adrirílico.-La lengua de Ro,na reina ele la tierra, 

VOCABULARIO 

Águila Aqttila "' Kiña Fuella "' Cabra Capra ,, Paloma Columba \\ 

Carta_ Epístola » Papel Charta \\ 

Choza Casa » Patria Patria » 
Descuido Negligentia » Puerta Porta » 
España Hispania » Reina Regfoa. " 
Francia Gallia " Regla Reg,,la » 
Gaveta Tl,eca » Rosa Rosa » 
Gallina Galllna Roma Roma " Grecia Gr(Pda » Selva Sylm » 
Habitante Jncála " Silla Sella » 
Hija Filia Tierra Terra \\ 

Labrador AgricOla » Yerba Herba » 
Luna Luna. Italia Italia > 
Mesa Mensa » Vaca l'áccci > 
Navaja l·loziactUa >' 

Es. Hay. Está Est, En In. 
Son. Hay. Están Sa11t. No 1'1011,. 

En dónde Cbi y Et. 
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v. 
EJERCICIO, 

El primer ejercicio contiene los tres puntos de la decli­
nacion anterior aplicudos á la actual. El segundo será la 
decli nacion secruida de las tres terminaciones de los adje­
tivos. El terc~l'O concertar sustantivos con adjetivos, \' 
lrarlucir casos sueltos del latin al castellano y l'iceversa. 

VOCAB'GLARIO 

Animo An!mus 
Artesano Faber 
Arroyo Rivus 
Astro Astrn,n 
Caballo Eq,.,,s 
Campo Ager 
Cielo Ca>lum 
Ciprés Cypressus 
Cordero Agmis 
Dios Deus 
Escuela J.udus 
Plata Argentwn 
Pluma, ele eser.) Calámus 

' F . Rio lltvws 

i Hombre 
» Hijo 
)) Libro 
,, Lobo 
" Lugar 
)) Maestro 
)) Niño 
» Ojo 
)> Oro 
» Pila 
)) Pino 
» Templo 
» Tinta 
» Toro 

ADJETIVOS 

Alegre Lcelus awn Malo 

Alto A/tus » > Mio 
Flavus ' > Mucho 

Vir i 
Filius » 
Líber » 
Lupus )) 

Locus " Magíster )) 

Puer » 

Ociílus » 
Anrttm )) 
Labrnm » 
Pinus » 
Teinplum » 
Aframentunt » 
Taurus » 

Malus a um, 
Meus )) )) 

Mu/tus )) )) Amariilo 
Ancho Latus )) > Necesitado Eg?111is )) ') 

Blanco A/bus ) ' Negro Níger » » 
Bueno Bonus )) » Pequeño Parvus » » 

Cerra no Prox1mus )) » Poco PllllCUS )) » 

Codicioso C1tf,idus » ' Querido Carus » " 
Enfermo Aesrer » » Profundo Profundus )> > 

Estudioso SÚtdiosus » )) Remoto Lon¡[inquus 1) )) 

Grato Grafits » ' Sabio Doctus » • 
Grande Magm1s » ' Suyo Suus )) )) 

Honrado Honestus » > Seguro Secíwus > )) 

Ignorante Jndoctus » )) Triste Mreslus )) )) 

Largn Longas » )) Tuyo Tttus > > 

Era. Había. Estaba. Eral. 
Eran. Había. Estaban. Eran/. 
Por qué? (pregunta;, Quare? 
Porque (respuesta) Quia. 
Pero. Sed. 
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CO~l POSlClO.N 

t. Dios n-1•ande.-Hombre honrado.-Niño estudioso. -
Niiia peqmffia.-Papel blanco.-Yerba mala.-Tinla 11e­
gra.-Cielo alto.-Templo cercano. 

2. En dónde está Dios?-En los cielos y en la tierra.­
En dónde estaba el niito del artesano?- l•:n la escuela de 
mi maestro: pero estaba triste.-Por qué?-Porque estú en­
fermo.-1\li maestro es bijo de un artesano, pero es sabio y 
grato á los niños buenos. 

:l Los hombres codiciosos de oro y plata no so11 hon­
rados, no son caros á los :imigos.-O niños, por (jllé estais 
tristes?-Porque están enfermos los hijos del maestro en 
un luga,· remoto de Grecia. 

VERSION 

'l. Lupus et agnus erant in r_ivo.-Lab1:~m non _eral in 
loco sed erat tlul'ius latus et prolundus.-V1r mag111 amm, 
can{s est amicis suis.--Agriciíl::e Jilius gratus eratmagistro.­
Quare?--Quia erat honestus et bonorum librorum sludiosu,. 

2. l\lulti sunl viri docli, sed honesti pauci.-Astrn ·cu•li 
marrna sunt, sed ocúlis parva.-Agri tlliarum regin,e ItaJüp 
1::eti erant cypressis, altis pinis et p_arvis ri_,:is.- ln sy!Ya 
proxima Rom:.c erat puer :.cger et egenus.-lempla H1sp;,­
nim mulla rnnt et marrna.-Libri puerorum in mensa ma­
gistri erant; sed caliim~1s et atramentum in theca fabrorum. 

A.pén.dice. 

Los nombres grecolatinos que pertenecen á esta declinacion, 
tienen tres terminaciones en el nominativo, os, on, eus, como 
Delos, Pelion 1 Tideus. Siguen en todos sus casos la declinacion 
latina con esta diferencia: que los en os suelen encontrarse con 
las te;minaciones griegas en el acusativo, y los en us y eus pier­
den las en el vocativo: esta variedad viene de tomar por norma 
diversas declinaciones griegas.-En los títulos de los libros se 
encuentra el genitivo de plural en on en vez de ormn, Vf;", Geor­
gícon libri, en vez de Georgicormn. 

2. Los autores latinos muy antiguos solían usar del nomina­
tivo de plural en ei para distinguirle del genitivo de singular; 
decían, pues, captivei, liberei, por captivi, liberi. 
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Nomin. 
Genil. 
Datil'o 
Acusa t. 
Vocat. 
ALI a t. 

A'>ALOGÍA. 

LECCIOK IV. 

TERClrnA DECLINACl(J~. 

Singular. 

~ermo. 
Sel'mon-is 
Ser rn on-i. 
Srrmon-em. 
Scrmo. 
Sermon-e. 

I 
Plural. 

Nomin. Sermon-es. 
Lienit. Sel'mon-um. 
Dativo 8ermon-ilms. 
Acusat. Sermon-es. 
Yocal. Sermon-es. 
Ablal. Sermon-ibus. 

II 
ODSERVACIONES. 

1. El nominalil'o tiene gran nriedad de terminaciones 
,¡ue el uso enseii:uá, y podrá rnr·se la mayor parte al tratar 
del genitirn. Sobre los neutros repetirnos lo dicho en la 
leccion anterior, (11. ~-) por ejemplo. 

SingulR.r. Plural. 

\:om. Acus. Voc. Temp-us Nom.Acus.Yoc.Temp-ora 
Genitivo Temp-oris Genitivo Temp-orum 
Dativo Temp-iíri Datiro Temp-odbus 
.iblátirn Temp-iíre Ablatirn » » 

2. Conviene arh-ertir ante lodo, que en esta declinacion 
lray dos clases de nombres: unos que aumentan sílabas en 
,,¡ genitirn y en los demás caso,, y otros que comervan 
igual número de silahas, á lo menos en el singular. De todas 
maneras el genili\'O termina siempre en is; pero la silaba 
que media entre la raiz y la terminaciones sumamente vá­
ria, dependiendo por lo general de la terminacion del nomi­
natirn. Aunque es cierto que e,la rnriedad ofrece gran 
dificultad á los p, incipiante,, no por eso deLe dejarse del 
todo al uso y al ejerl'icio su ensefiann, sino más bien faci­
litarse. proponiendo las reglas mús generales,:· notando las 
excepciones. 1 !(•las aqt1i en compendio. 

A. 
Los en a,, tienen en aitis, 
1,:1 genilirn, l' son pocos, 
Testigo I ilcoi-li/iii; i,. 
l,os en as ,. en a dan alis, 
Ya fuere lar!!a, ó "ª breYe, ' . 

Pallas 
Archas 
Pallas 
Atlas 
Calcar 
Nectar 

AR. 
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l:01110 dogmalis, piet,tis. 
i-ax neutro te dará vasis, 
\' á i,as-vadis masculino 
.11111ta mas-ma1·is, as-assis. 
Los rrriegos son peregrinos, 
l leu~bras adis, neutros alis, 
Y en anlis los masculinos. 
Los en !ti' hacen en aris, 
.\lenos hepalis y /arris, 
Que no sigue11 á t,,r-lciri8. 
Los en 7 reciben is, 
Pero lac no se contenta 
Si no le aüad iéres li.s. 

Titan -ani~ titan 
Dignitas -atis dignidad 
Civitas -atis ciudad 
Stigma -atis seüal 
Problema -atis problema 
Enigma -iítis en.igna 

-3dis Palas Arnilcar -Aris 
-adis árcade Caesar -a'.ris 
-antis Palante Animal -alis 
-antis Atlante Vectigal -alis 
-aris espuela Asdriíbal -alis 
-3ris nectar Sal -alis 

E. 

E. i:s. Los en e y en es no crecen, 
Si no la mudan en is; 
En nada se les parecen 
Los en e que hacen en e/is 
Aries, al1ies, he/Jes, pa,·ies, 
Interpres con lociipli'tis, 
Ind'í.ges, pnepes :' seges, 
De quies con los compuestos 
Y además /eres y teges. 
Hacen itis. ales, cornex 
Co:les, di,,es, eques, eq11'í.tis 
Y ol ros muchos compaüeros 
De hospes, ;niles, perles ped'í.tis. 
Otros lo tienen en edis, 
Y son ¡mes, hreres !} muces 
Y la prole de pes pedi.s. 

23 

Amilcar 
César 
animal 
tributo 
Asdrubal 
sal 
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Ceres, res y pubes lo hacen 
En eris: por lin en idis 
A los que de sede.s nacen. 

rn. Er-erfa; los st1slantivos 
De meses hacen en bris 
Con algunos adjetivos: 
1las si es te1· en iris se forma 
Exceptuando iler y l¡iter, 
Que no siguen esla norma. 

EX. En-enis es latin sano 
En-inis si fuere neutro 
O si viniere de rnno. 

Clades - is 
Proles - >J 

Cublle - » 
Ovile - » 

ruina 
prole 
lecho 
redil 

Obses -,dis 
Deses -idis 
Ver -eris 
October -bris 

prenda 
desidioso 
primavera 
Octubre 

Pater -tris 
At3gen -enis 
Nomen -mis 

¡ Tibicen -inis 

l. 
1:-s. Los en in hacen en inis, 
JL. Y los en il hacen ilis, 

Como pug'ílis, delph,nis. 
is. Is no cambia en los latinos; 

Tampoco cene/iris y cossis, 
Cuando fueren masculinos. 
Hacen eris (¡qué rareza!) 
Cuci:í.mis, cinis y p1tlvis, 
Con vomis á la cabeza. 
En itis, y ya termino, 
Dis y lis, quiris y samnis: 
Glis-gliris va otro camino; 
En idis tyrannis, luego 
Siguen, cassis, cuspis, lapis 
Con pai·is que es nombre griego, 
Sanguis-sangu,nis postrero 
Vino con semis-semis.sis 
Por no tener compaüero . 

padre 
francolín 
nombre 
ilautista 

Avis -1s ave Finis . is fin Neptis -is nieta 
Civis - >) ciudadano lgnis -» fuego Unguis·» uña 
Cinis - eris ceniza Lis -itis pleito La pis -idis pied~a-
Vomis- » arado Quiris- » caballero ¡Cuspis - > casp1d'" 

GRAMÁTICA LATINA. 

o. 
ONIS En anis hacen o y on, 

Mas hay muchos que lo forman 
En inis por excepcion; 
Estos serán los latinos 
Terminados en do, go, 
Que suelen ser femeninos; 
Y otros varios como nemo 
Homa, Apolla, masculinos. 
De cai·o, carnis harás, 
De ,mio y nerio nerienis 
Y otros que abajo verás. 

OR os A or y á os darás oris 

Cardo 

(illenos á cor, que hace carclis) 
Como dewr y fias floris. 
lmpos y campos rn alis 
Con nepos, dos, cas, wcerclos; 
Y el griego Rhinacervtis. 
Os, si es hueso, en ossis quiere, 
Bos IJobis, he1'(1s-herüis 
Gustos custüdis prefiere; 
Mas advierte que si acaso 
Encuentras cha1'ontis, lJiclns 
Son griegoR que van de paso. 

Praedo -Onis pirata 
Unedo -Onis perla 
Canon -ónis cánon 
Dulcedo -ínis dulzura 
!mago -ínis imágen 
A pollo -inis Apolo 

-inis Ordo -ínis quicio 
Carthago -inis Cartago Turbo -inis 
Cupido -inis deseo Ros -oris 
Horno -inis hombre Os -ons 
Margo -ínis márgen Os -ossis 
Nemo -inis ninguno ~linos -ois 
Tros -trois Troyano 

u. 
un U1· tiene 11.ris, mas darás 

01·is á robur y femur, 
Ebw·, jecur, nada más. 

órden 
torbellino 
rocío 
boca 
hueso 
Minos 
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us Us lleva orís: larga cosa 
Poner la excepcion en e1·is, 
Siendo ella tan numerosa. 
Los en 11dis cuatro son; 
Subws, pallus, inws, pecus, 
No tienen otra excepcion. 
Muy pocos hacen en 1iris, 
Tan solo los monosílabos, 
Ligus y tc/lus-tellul'is .. 
Con salus !meen en u/is 
JU1•entus, senectus, virtus, 
Jnlercus y se1·uiliJ.tis. 
Del genitirn de laus 
Que muda la s en dis, 
Pueden sacar el de frcms, 
Suis se forma en su.s 
Y lambien yruis de g1·11s. 

Acus fris granzas 
Fredus )) alianza 
Funus > funeral 
Genus » género 
Glomus > peloton 
Latus » costado 
Munus )) don 

Olus .eris legumbres Vellus ~eris 
Onus - )) carga Venus " Opus - » obra \'etus - » 
Pondus - )) peso Viscus - » 
Rndus ripio Ulcus - » 
Scelus - " crimen Vulnus - ' Sidus - » estrella 

s. X. 

vellon 
Venus 
viejo 
entratia 
llaga 
herid, 

Entre bs y ps 
Una i colocarás 

Los terminados en x 

Y con pocas excepciones, 
El genitirn tendrás: 
Mas si á la s precediere 
N ó r haráslo en lis, 
Aunque expresando otra cosa 
Frons y lens y glans en dis. 

Dan cis ó gis de ordinario: 
Cuales sigan otra regla 
Consúltalo al Diccionario. 
Si e precede, muchas veces 
CamlJiada en i la verás; 
De supellex-supellecttlis, 
De senex, senis harás. 

Concors -<lis 
Frons -ntis 
Lens •ntis 
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El aüadir más preceptos 
Es Yana, inútil porfia, 
Más rnle leer los autores 
Sin descansar noche y dia. 

Arabs -bis árabe 
Stirps -pis estirpe 
Prínceps -ípis príncipe 
Anceps -ifítis ambiguo 
Pneceps -ipitis precipitado 
Forceps -ipis tenaza 
Bice¡:,s -ipitis de dos cabezas 
Crelebs -ibis célibe 
Auceps -i:ípis cazador 

concorde Duplex -kis 
frente Lex -gis 
lenteja Remex 

doble 

G!ans -ndis bellota Supplex 
-ígis 
-kis 

ley 
remero 
suplicante 
noche Hyems -mis invierno 

Puls -ltis mazamorra 
Pax -CIS paz 
Fax -CIS antorcha 
Cornix -lcis corneja 

Nox 
Vox 
Judex 
Arx 

-ctis 
-cis 
-ícis 
·ClS 

voz 
juez 
alcázar 

Restan aún muchos nombres que no siguen ninguna 
de las reglas dadas, y que debían proponerse como ejerci­
cio de declinacion, con preferencia á los que están implíci­
tos en alguna de éstas. 

ACcSATIVO r ABLA'l'l\'O, 

l. Los nombres parisílabos termiirados en is se dividen 
en tres clases: l.ª de los que siguen la norma terminando 
el acusativo en em: 2.ª ele los que lo tienen en em ó im 
indiferentemente. qu¡, son once, fuera de algunos nombres 
de ciudades y rios: (Hispiílis Sevilla, Tibe,- el Tiber, etc.). 

Clavis la liare Hestis )l maroma 
Febris · ,., fiebre Seeuris >> segur 
Messis )) m1e~ Semen lis » sementera 
!\'avis )) naye Strigíl1s el peine 
Relvis » bacía Turris la torre 
Puppis » popa 

3.• de los que hacen el acus~tirn siempre en ira. 
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Los terminados en an1 ia, on.1 son masculinos: alcyon, 'lC011 

si11do11, y afdon, son femeninos. 

EN. 

En dal,Itur neutris, se,l h¡¡me,i, ,·e,i, mascúla sunto 
El splen atque !ie11, at,,gen, cum ped,ne, lichen. 

Son neutros todos los nombres latinos terminados en "' 
menos los arriba indicados, que son masculinos. 

AR, ER. 

A,· neutrum: E,· marí!Jus rlona; lamen excípe neutra: 
Uber, itei·, tuber, lcrner, pipa atqu¡J papüvei·, 
Ve,·, siler alque cice,· cum 1•e,·l1erc junge caclrH!CI". 

Los que terminan en ar son neutros; los en er masculinos 
fuera de los arriba indicados 

OR. 

O,· mas, ha'c ai·bo,·, ado,·, hoc to,·, ,n,o-mor et req1101·. 

Los en or son masculinos: a1'bor y ador femeninos, neutros 
los tres últimos 

UR. 

U,· neutrum: hic {ut{ttl", capient cum i•ttlfütc, tw·tui·. 

Los en ur son neutros, sin más excepcion que estos tres 
nombres 

La terminacion ir es rara en los nombres latinos: tan solo la 
tiene alguno que otro nombre propio, como Gadir, nombre feni­
cio de Cadiz. 

AS. 

• 1s sil l'emineum; vns-ua.iis ilicíto neutrum: 
)Iasctila sunt actiíga.~. simulas, ,ul,11na.s,¡ue elcpltasque. 

Los terminados en as son femeninos: ¡•as-vasis neutro: los. 
otros cuatro masculinos. 

ES. 

Es dato femineo gen,~ri; lamen esto \irlle 
Nomen ilis patrii, p,ll"ies, pes jnngítut· a;ites 
Verres adjicies r¡uoque, /lesr¡ue, aricsque, i•eptesc¡ue. 

1 
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Los acabados en es son femeninos; exceptúan::;¡e los que hacen 
el ger.itivo en itis y los siete indicados en los versos 

Los nombres grecolatinos terminados en as y es son mascu­
linos, ámenos que sean propios. 

IS. 

Is dato femineis: maríbus da piscis, ,111u,i /1.1 

Et col/i.~, l'Cnnis, l.11111 rfllli.1, /'u/lis el 1.•11sis, 
Jfensis cum t•eclis, postis. glis, {11.ltis, el a,:is, 
Et turris, catilis, J'ascis, lapis, 1111yuis et orbis 
Et sanguis, cncümis junges, cum uoinfrc, cossis, 
Cum rnssc et re11chl'i, se1<tis, lum muyUi,1 Othrys. 

Los en is son femeninos; e:xceptúanse por masculinos los enu­
merados en la regla latina. 

Nisq11e lulinum a,ldes, ceu pan is et asse crea tu. 
Los compuestos de as-assis son: semissis, dccussis 1Jio-essi., 

ce11tussis, etc. (Véase el apéndice sobre las monedas). ' "' 

os. • 
Os maribns uetnl': dos, ,·os, mnlicbris el u>'bos. 
:Nentr~r¡ue constitue,; tantnmmiído O$ oti.s et ossis. 

Los en Os son masculinos: dos, cos, arbos, femeninos: os oris 
os ossis neutros. 

us. 
lis lema• neutl'um: /•!(lll~ et mus esto virílc 
Et qure pus ¡;ignit: lar,rip11s ha'.~ sibi poscit. 
Xomína jungu11lnl' vari;¡ta pe1· 11dis el u/is. 

Los en tts son neutros: lcp11s 1 mus, y los compuestos <le Jm.,, 
masculinos.-Los que hacen el genitivo en udis 6 1tlis, como 
palus-Pafüdis

1 
1. 1irtus-1.1irfllfis son femeninos. 

s . 
S mulieln·e datur si cm1sútu1 ponítnr ante; 
Esto Ül'rle rnc!cns, /011.s, pons, seps, letífer anguis. 
[)en.,, 11w,is. [fl'!fpsr¡ue, calibs,assis qnibug addíto parle~ 
Et poli·syllaba p.s, fn,·,·eps muliehl'iS habetur. 

Los terminados en s precedida de consonante son femeninos: 
exceptúanse ]as partes ó sub<livüüones de as-assis: triens1 qua­
drans, dodrans, sextans, etc., los polisílabos terminados en /Js y 
los enumerad,)s en los versos latinos. -
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V 
EJERCICil)S. 

Lo Aphcacion de los ejercicios ue la seg1u1da declin t­
cion á la tercera.-~." Dada la termmacwn del nommaltrn 
de cualquier nombre, designarle su gé~ero l' formarle. el 
o-enilirn seo·un los preceptos dados.- 3. Dado un ad,1el1rn 
" " . 1 · PJ' positivo formar su comparativo y super al1vo. . oc ~-,ase 
ejercitará los alu1;1nos en fr?ses por este,est1lo_:-EI nuts~s­
tuclioso ele los cliscipulos.-El.~olclado mas valiente clel err­
cito.-Ciceron más e/owente que Ilortc,isio, etc., pern 
explicando antes que el corPparativo rige ablati,·o, y el 
superlativo genitivo. 

VOCABULARIO 

Los nombres sustantivos para este ejercicio deben lo-
marse de l&s reglas de los genilirns, acusatirns, etc. 

Adjeti\·os de dos terminacione.~- De una terminacion. 

Amable AmabU is e Amante Atnans ti~, 
Breve Brev is e Elocuente Eloquens tis 

Desemejante Dissim1l IS e El que se acuerda ,\Je,nor IS, 

Dulce Dulc is e El que st olvida lnm'émor IS 

Estéril Sfer,l ts e Falaz Fallax is 

Fértil Ferlll is e Inocente lnnOcens tis 

Fiel Fid?I is e Moderado Conf'1/nens ti., 

Fuerte Fort is e Participante Particeps IS. 

Igual Aequiil lS e Pobre Pauper /,\.' 

Irreparable Irreparabil is e Prudente Prudens ffg 

Lijero Lev is e Poderoso Poteus ti.-
Rudo Rud lS e Rico Lociíf,les tis 

Saludable Salutctr is e Tenaz Tenax is 

Suave Sum, lS e Veloz Velox is 

Todo Omn IS e Voraz Vorax f,C; 

Quien (interrogativo) Quis Fué, hubo, estuvo . Juit 
Que (comparativo) Qaam Fueron, hubo 1 estuneron;/uenrnf 

COéY[POS rr.ION 

I 

AIJJETIVOS DE CNA Y DOS TER,!l;>iACIONES. 

Los niños son amables porque son inocentes.-No todus 
los animales son salud~bles al hombre.-El hombre que se 
olvida de las leyes de Dios no es honrado.-Dios es amanl<' 
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d,!¡los niiios que se acuerdan de sus paures.-Amílcar era 
un gener~ 1 de Carlago, valiente, pero no moderado en la 
codicia del oro y alabanzas.-La voz de un hombre podero­
so pero malo es para un niño semejante á la rnz de un lobo 
par~ _un cordero .-El corazon de un niüo malo es campo 
esteril de flores y frutos; pero el de un niiio inocente es un 
campo fértil de rosas, donde está la amable reina de los 
cielos. 

TRADUCCION 

Omnibus bon is amabtlis est pax.-Hmdi ,mnt símiles 
matrlhus suis.-Fuit in civitate llali,L' dux fortis et tenax 
dignitatis sua,.-Tempus vit,e est omníbus breve et irre• 
pa_rabíle.-Tuus animus fidclis erat Deo et patria:, quia 
fu1t continens cupictitatum.-Doni cil'e3 sunt amantes pa­
t~_ite, memores leg~um, fid~les regibus, suarns amTcis.­
\ Ir honestus et eloquens decus est mbis; rndis et malus 

· pestis est patrim.-Fallax animus et lel'is non est carus 
magistro prndenti. 

II 

COMPARATIVOS 

El hombre honrado es más poderoso que el rico, por­
que la Yirtud es más fuerte que el oro.-El tiempo es mas 
ligero que el ,·ienlo y más amable que el oro y la plata.­
César fué más rnliente que Pompeyo; pero no más elocuen­
te que Ciceron.-Para los niüos es más suave la voz de la 
marlre que la rnz del padre.-EI pino es más alto que el 
ciprés; pern no más fuerte.-La hija del artesano es más 
inocente que la hija de la reina.- El lolJo es más rnraz 
<¡ue el leon. - IJay 111uchos animales más ligeros que los 
hombres. 

Tt\ADUCCIO:\' 

'!.Ielior et securior est pax c¡uam vicloria.~Argentum 
Yilius est auro, virtutíbus vilius est aurum.-C:J)sar conti­
nentior fuit Pompejo -Gr::uci::u agri fertiliores sunt ª"ris 
Galli::u.--Rudior est lilius agricol[C c¡uam Jilius magistri, 
sed est innocen tior. -ljuis est potentior rege? \'ir honestus. 
-Quis locupletior'? Puer inniícens.-Pater tuus potentior 
est meo, sed non honestior.-Sunt equi parl'i corporis ve-


